

令和2年 第11回  
八幡浜市教育委員会定例会会議録

- 1 日 時 令和2年10月12日 月曜日 午後3時27分
- 2 場 所 保内庁舎3階 第4会議室
- 3 出席した者 教育長 井上靖  
教育委員 菊池誠、上田純子、泉俊也、山下貴満
- 4 欠席した者 なし
- 5 会議に出席した公務員の職氏名  
教育指導主幹 塩見孝 学校教育課長 菊池和幸  
生涯学習課長 宮下栄司 学校教育課長補佐 田中由加
- 6 次 第 別紙のとおり

八幡浜市教育委員会定例会次第  
(令和2年10月 第11回)

- 1 教育長開会宣言
- 2 前回会議録の承認
- 3 教育長等の報告
  - (1) 教育長報告
    - (2) 9月分行事報告及び10月・11月分行事予定報告
- 4 議事
  - (1) 議案
    - 議案第43号 八幡浜市立学校の通学区域に関する規則の一部を改正する規則の制定について
  - (2) 報告・協議事項
    - ① 事故報告(八幡浜市立中央公民館保内別館外壁崩落事故について)
    - ② その他  
・松柏中学校統合に関する意識調査結果の報告について
  - (3) その他
    - ① 次回定例教育委員会の開催について  
令和2年11月11日(水) 15時30分～ 保内庁舎3階 第4会議室
    - ② 総合教育会議の開催について  
令和2年11月18日(水) 10時00分～ 八幡浜庁舎3階 庁議室
    - ③ 先進地視察について
  - ④ その他
- 5 教育長閉会宣言

[開会時刻：午後 3 時 27 分]

教育長

**1 教育長開会宣言**

ただいまから令和 2 年 10 月第 11 回八幡浜市教育委員会定例会を開催します。

**2 前回会議録の承認**

前回会議録（定例会・臨時会）について何かご意見はございませんか。

各委員

「なし。」

教育長

それでは承認していただけますか。

各委員

「はい。」

教育長

ありがとうございました。

**3 教育長等の報告**

**(1) 教育長報告**

**1 事件・事故**

**(1) いじめ事案**

6 月に中学校で 1 件、7 月に小学校で 1 件、計 2 件の後は発生しておりません。  
昨年度同時期との比較は記載のとおりです。

**(2) 不登校**

7 月末、小学校 6 名だったのが 3 名増の 9 名、中学校が 9 名となっています。

昨年度同時期、小学校は 0 名、中学校は 10 名でしたので、小学校が増えている状況です。正確に言いますと、30 日以上の欠席が不登校となります、学校が不登校と判断した児童生徒について掲載しています。

**2 小・中学校修学旅行**

裏面の資料をご覧ください。

線が入った部分は、既に終了した学校です。今週水曜日から松柏中と真穴中がそれぞれ出発します。保内中男子生徒 1 名、八代中女子生徒 1 名の同意書が出でていない状況ですが、当初から考えるとほぼ全員参加で行けるものと思っています。

小・中学校共に 1 泊ずつ減りました。コースも従来のコースから変更していますが、各学校によって目的地が異なるのは、保護者との話し合いの中で、なるべく全員が参加しやすい状況にしたためです。

**3 行事報告**

市美術展が行われたので、入賞者一覧表を付けています。今年度はコロナの関係で表彰式は行いませんでした。

先日の土曜日に、元全日本の山本隆弘さんが主催される大会、T-FIVE CUP が今年度も開催されました。小学生のバレーボール四国大会です。5 年目になります

した。今年度は、コロナの関係で例年の半分以下の参加チームで男子3チーム、女子8チームでした。優勝・準優勝は決めず、各チーム2試合ずつの1日開催としました。来年も実施したいとの意向があり、ありがとうございます。

土、日曜日に保内文化のつどいが開催され、文化振興表彰がありましたので、別紙に受賞者の一覧を添付しています。

八西地区新人総体の資料も付けていますが、手書き部分を中心に説明をします。

軟式野球は県大会に行けるのが1チームで、伊方中が県大会に行くことになります。

手書きの4チームは参加チームの数です。松柏中・愛宕中は合同チームですが、松柏中12名、愛宕中8名、これが部員数です。愛宕中が8名で単独チームが組めないため、合同チームとなりました。野球とサッカーに真穴中1、2とありますが、これは来年度の統合を見越して今年度4月から真穴中の1年生が野球、サッカーの部活動で参加しているものです。愛宕中の女子バレーが、5人しかおらず、保内中が23人いますので、保内中単独チームと、保内中の中で愛宕中と合同を希望する生徒を仲間に入れて、愛宕中・保内中の連合チームを組みました。保護者の同意も取っていることです。

また、愛宕中の女子ソフトテニスは、2年生が5人しかおりません。4人いれば試合はできますが、2人文化部から借りて大会に臨み、個人では1位、2位を取っています。

#### 4 10月第3週以降の行事から

今後の予定ですが、明日の小学校陸上運動記録会は、保内中において、午前中開催で行います。今回は選手のみで、応援児童は参加しません。県の記録会もあります。

10月28日の夜、学校再編に係る保護者説明会を双岩小で開催します。今回は役員さんだけでなく、全保護者を対象にしています。

11月27日予定の、特色ある道徳教育推進事業推進校（白浜小学校）の研究発表会ですが、線を引いているのは、国の指定事業でしたが、コロナの関係で国の予算がつかなくなつたためです。白浜小が継続して実施したいとの意向でしたので、市の予算により道徳教育研究発表会を開催します。したがって、案内も市内の小・中学校のみとなります。

12月3日に、宮内小学校で、県の指定を受けた人権・同和教育訪問となっていますので、公開授業を行います。

#### 5 成人式

現段階では実施します。

受付時間を12時から13時の一時間とし、密を避けます。

式典では、副市長の開式の言葉と、教育長の式辞は除ける予定です。来賓案内は、校長会会長・副会長のみ、市公連も会長・副会長のみ、社会教育委員会も正・副委員長のみ。但し、中学校3年生の担任は全員案内しようと思っており、教育

委員さんもご案内します。記念写真撮影もやる方向です。

保護者に参加希望があれば2階席へ案内します。

ご質問はありませんか。

泉委員

修学旅行に参加した子どもたちや、先生方の感想をお聞きしたいのですが。

全国的なニュースでは、良いことばかりが報道されていますが、実際の反応をどうだったのか教えてください。

教育長

運動会の半日開催にしても、修学旅行にしてもすごく満足しているような受け止めをしています。例えば中学校によって修学旅行の目的地が全然違うのですが、それに対する保護者の意見も耳に入ってきていません。

教育指導主幹どうですか。

教育指導主幹

修学旅行から戻るたびに報告は受けていますが、特に問題点について聞いておりません。概ね、子どもたちは満足して、無事に帰ってきたことが学校にとってもありがたいことだと聞いています。

課題等についても、今のところ聞いておりません。

上田委員

江戸岡小学校は運動会時に、校長先生から「大変良かった」と聞いています。子どもたちも大満足だったと言われていました。行けたことが大きな喜びに繋がっているようです。GO TO トラベル事業の利用により、すごく安く行くことができたため、保護者からもとても良かったとの感想を聞いています。

教育長

既に修学旅行を終えた学校は、旅行中の病気や事故がなかったので、この後も無事に終わってほしいと思っています。

教育長

それでは、その他の報告に移ります。

(2) 9月分行事報告及び10月、11月分行事予定報告

生涯学習課長お願いします。

生涯学習課長

15ページをお願いします。

生涯学習・社会体育関係ですが、10月3日（日）のスポーツ少年団ミニソフトボール大会、及び10月10日（土）のT-FIVE CUP2020 四国大会は、予定通り開催されております。

今後の予定になりますが、今年度も、「音楽演奏学校訪問事業」を実施します。3年に1回となる鼓童の交流学校公演を、11月12日（木）に松柏中学校と愛宕中学校、翌日13日（金）に保内中学校と八代中学校で行う予定です。真穴中学校は八代中学校と合同で行います。

11月27日には、千丈小学校と神山小学校で「クラシックの上演」を行います。オペラとジャズの公演は、鼓童の公演が行われる年につきましては、休止することとしています。

17ページをお願いします。

文化振興関係ですが、10月10日（土）、11日（日）の2日間、ゆめみかん、保内別館で第42回保内文化のつどいを開催しました。

今後の予定になりますが、10月17日（土）、18日（日）の2日間、市民文化活動センターで映画上映会を行います。上映作品は、土曜日が、「伊豆の踊子」、「ローマの休日」、日曜日が、「ローマの休日」2回目と、「人生フルーツ」になります。

11月3日（火・文化の日）に、第53回やわたはま芸能文化祭を開催する予定ですが、場所を今年は、ゆめみかんから市民文化活動センターに変更して行います。

秋季県展八幡浜移動展を、11月17日（火）から28日（土）の間、同じく、市民文化活動センター内美術館で開催する予定です。参考までに、教育長の報告の中で市展表彰者の紹介がありました。今年の市展の来場者数は、1,778人で昨年より約400人多くなっています。以上です。

教育長 ご質問はありませんか。

泉委員 移動図書館のバスの調子が悪いと以前説明されていましたが、どうなりましたか。

生涯学習課長 現在、エアコンの調子が悪く、8月と9月は中止していましたが、10月は予定どおり運行しています。30年前に購入したバスのため、部品の交換がなく修繕はしておりませんが、来年度のバスの更新について、現在担当者レベルで協議をしている段階です。

教育長 10月17日はやる予定ですか。冷房が不要になるからですか。

生涯学習課長 冷房は使用できない状態ですが、暖房は可能です。

教育長 4 議事

（1）議案

議案第43号「八幡浜市立学校の通学区域に関する規則の一部を改正する規則の制定について」学校教育課長より説明をお願いします。

学校教育課長 19ページをお願いいたします。

議案第43号 八幡浜市立学校の通学区域に関する規則の一部を改正する規則

の制定についてご説明いたします。

本年9月市議会で、「八幡浜市立学校設置条例の一部を改正する条例」が可決し、来年4月1日から真穴中学校は八代中学校に統合することが決まりました。これを受け、八幡浜市立学校の通学区域に関する規則の一部を改正するものです。

具体的には、21ページの別表第2の八幡浜市立八代中学校の項中「沖新田」の次に「、真綱代地区、穴井地区」を加え、同表八幡浜市立真穴中学校の項を削除するものです。

なお、附則において、この規則は令和3年4月1日より施行することとしております。以上です。

教育長 ご質問はありませんか。

各委員 「なし。」

教育長 原案のとおり承認していただけますか。

各委員 「異議なし。」

教育長 議案第43号について、原案のとおり承認することを決定します。

## （2）報告・協議事項

① 事故報告（八幡浜市立中央公民館保内別館外壁崩落事故について）  
生涯学習課長より説明をお願いします。

生涯学習課長 別添の事故報告書をお願いします。

八幡浜市中央公民館保内別館の外壁崩落事故についてご報告します。

発生日時は、8月22日（土）の夕方5時頃になりますが、保内別館東側駐輪場に面した同建物の外壁の一部が崩落し、コンクリート片が駐輪場の屋根を突き破って、停めてあった自転車を直撃する物損事故が発生し、当該自転車の前かご、及び前輪の泥除け部分が破損しました。

損害額、修理代は7,260円で、全国市長会の賠償保険で対応する予定です。

既に、相手方との和解が終了しておりますので、今月末に開催予定の市議会臨時会に、専決処分の報告案を提出する予定です。

なお、保内別館の崩落があった外壁は、老朽化が原因と考えられますが、今回、崩落によるコンクリート片の飛散防止策としまして、崩落箇所を含めて、別館東側外壁の危険箇所をネットで覆う対策を講じております。

教育長 ご質問はありませんか。

山下委員	中央公民館の施設自体が老朽化していると思いますが、改修の計画はあるのでしょうか。
生涯学習課長	市議会でも同様の質問が出ております。 川之石の交流拠点施設が完成した時点で、今まで保内別館で行っていた事業をゆめみかんや、地区公民館（宮内、喜須来、川之石）4か所に分散する形で考えています。建物自体は、耐震診断結果で悪い数字が出ておりますので、来年度の当初予算で取り壊す予算を、計上したいと考えております。
教育長	手前の部分だけですか。
生涯学習課長	はい。増築部分は倉庫等として利用するため、取り壊した時点で外壁塗装をして使用していきたいと思っています。
教育長	②その他 何かありませんか。
学校教育課長	次のページをお願いいたします。 松柏中・八代中統合に関する3校の意識調査集計結果についてご説明します。 先月実施しました統合に関する3校の意識調査の結果を、先週5日に関係する保護者に報告しております。 松柏中学校1年生を対象にした調査では、賛成が13票（39.4%）で過半数に達しませんでした。 江戸岡小学校の松柏中学校区を対象にした調査では、賛成が12票（46.1%）で2/3に達しませんでした。未回収が25件あり、半分の保護者が回答されませんでした。 千丈小学校の全員を対象にした調査では、賛成が36票（46.2%）で同じく2/3に達しませんでした。 3校とも統合に対し合意となりませんでしたので、年明けに再度保護者説明会を開催し、統合への不安点を解消していく予定です。保護者の意見につきましては、次のページからのとおりです。通学路の安全面での不安が多く、生徒数がまだ多い、環境が変わることへの不安のほか、新型コロナウイルスの感染が終息してから検討すべきとの意見もありました。以上です。
教育長	ご質問はありませんか。
泉委員	千丈小学校の運動会の際に小学校の保護者2、3人と話をしました。このアンケート結果にあるように、通学路の不安、中学1年生は統合時に中学校3年生と

なるため、受験もあり不安などの声がありました。

青石中学校の統合時、青石中学校の先生の多くが保内中学校へ異動となつたため、知らない先生ばかりではなかつたことを説明しました。そういうことについて、全然知らない人もいます。統合して保内中学校に行った3年生の中に、進学について悪影響があつたのか、統合したことで、子どもが不安定になったとの事実が本当にあつたのか、進路に影響があつたのかどうかお聞きしたいのが一点。

通学路について、例えば松柏中学校にみんなが自転車などで集まつて、そこからバスで通学してはどうかと提案したら、「それはいいなあ。」と言われていました。ただ、ずっと続けるかは問題があるかもしれません。

話をした保護者に説明会の参加の有無について聞いたら、「参加していないが、決まつたことに従う。」と言われしていました。

教育長

一つ目の教員の配置については、保内中学校と青石中学校の統合の場合、保内中、青石中、新たな先生をちょうど  $1/3$  ではありませんが、そのような割合に近づけました。

双岩中と八代中の場合は規模や教員の数も違うため、多くを八代中へ異動させることはできませんでしたが、必要最低限の異動はしました。説明会時に教員の配置までは説明していません。

二つ目の進路については、全くそのような話は聞いておりません。

当時の教員に確認してみたいと思います。

最後の件については、通学バスの乗車希望が多くいりますので、一つの妥協案として考えられるかもしれません、学校教育課長、何か意見はありますか。

学校教育課長

青石中学校も同じですが、基本的にバスの基準は4km以上としていますので、均衡が取れなくなるため、今の段階では同じ取扱いとしたい旨を説明しています。

みんなバスにすれば良いとの意見もアンケートに出ていますので、これについては理事者と協議しながら進めていきたいと思います。

泉委員

前回も話にありましたが、千丈川沿いの道を60人程度の子どもたちが自転車で通学することについて、現実的に大丈夫かなと思っています。それであれば、4km以内ではあるけれど、青石中学校とは交通事情が全然違いますので、その点も考慮する必要があるのではないかと思います。例えば、路線バスを利用して広瀬病院の方でおりて、徒步で通学する方法とか。とにかく出合橋付近に自転車が集中するのが怖いと思います。

また、意見にもありました、道路を時間帯によって一方通行あるいは進入禁止にしてもらうなど、地区の人は許可証を渡して通つてもらうなどの対策をしないと大変なことになるのではないかと思います。

教育長

貴重なご意見をありがとうございます。

菊池委員

通学面の意見が多かったようですが、私の家（大黒町）から八代中学校までの距離が1.7kmでした。松柏中方面になると、ちょうどジョイフルの向こうくらいになります。中心部から、商店街などは通りますが、意外と松蔭小学校の前を通過すると裏道でう回路として交通量が多いです。交通事情としては、さほど変わらないのではないかと思いました。先ほど課長から4km以上との説明がありましたが、それであれば徒歩でもいいのではないかと思いました。あと、バスについて、舌田小の時もあったと思いますが、元の学校に一度集めてという意見は、統廃合の際に必ず出てくると思います。それぞれ事情があると思うので、現実的には難しい方法かなと思います。

意見の中に「決まり次第とか、まだ決まっていない。」などの回答について批判の声があります。不安をなくすために、通学路にてもいくつか案を持っていかれて、「決まり次第」という言葉は使わない方がいいのではないかと思いました。

上田委員

今の菊池委員の意見を聞きながら、決まっているとすると統合ありきで話を進めているのかとの反発が出ると思います。例えば、八代中に統合した双岩中は例にならないかもしれません、「統合が決まった後、このような話し合いが持たれました。」や、「はっきりしたことは言えないが、他の中学校と同様に具体的に検討して参ります。」などの返答をした方が良いのではないでしょうか。

我が子のことを思う保護者の不安を充分組んで、気持ちを大事にしながら、子どもたちのために頑張っていきましょうなど、寄り添いながら進めてほしいと思います。

泉委員

アンケートは結果的に「反対」となっていますが、保護者の中には「反対が多いから、もう統合はしないんでしょう。」と思っている方もいました。川上小なども、予定から遅れているが、計画がなくなることはないと伝えています。

これからどのように進めていく予定ですか。

教育長

1枚目の文書に、「今後は、いただいたご意見に対し継続して不安点を解消していきたいと考えております。ご意見に対する回答を含め、年度内に再度説明会をする予定としています。」としていますので、ここで終わりではなく、課題点を克服しながら、説明会を行い、統合の賛否を再度取っていくことをお伝えしています。

泉委員

今の流れからすると、再来年の統合には間に合いませんよね。最低でも1年前には決まっていないといけないと思いますので。

菊池委員	<p>年度内に再度アンケートを取った方がいいのではないか。反対されている方に対して、改善点を説明した後に、内容について納得されたかどうか知りたい気持ちはあります。これは、不安点を解消するためのアンケートだとも思っていますので、年度末に取られてはどうかなと思いました。</p> <p>あと、学校全体でみると生徒数がいるように感じますが、学年単位で見ると30人くらいのため、多い数ではないと思います。</p>
上田委員	<p>江戸岡小の未回収の数が多いのが気になります。</p> <p>一番は通学路に対する不安ですので、「教育委員会としてこのような相談もして、このように対策をしていきたいと思います。」と説明していけば、反対意見が減るのではないかと思いました。</p>
教育長	以上で、松柏中の意識調査の件は終わりります。
教育長	<p>(3) その他</p> <p>①から③について、学校教育課長補佐お願いします。</p>
学校教育課長補佐	<p>①定例教育委員会の開催について</p> <p>11月11日(水)15時30分から、保内庁舎3階 第4会議室にて開催予定です。</p> <p>②総合教育会議の開催について</p> <p>11月18日(水)10時00分から八幡浜庁舎3階庁議室の方で開催予定といたします。こちらもご予定をお願いします。</p> <p>③先進地視察について</p> <p>例年、10月に先進地視察についてご提案をしていますが、今年度はまだコロナの収束の見通しが立たない状況です。依頼をしても受け入れ先が困ると思いますので、今年度は見送りをさせていただきたいと思います。</p>
教育長	<p>①から③についてご意見はありませんか。</p> <p>②総合教育会議の議題は決まっているのでしょうか。</p>
学校教育課長	学校統合の進捗についてと、GIGAスクール構想について考えています。
菊池委員	<p>前回、当日に議案をもらった記憶があります。</p> <p>議題がわかり次第、教えていただきたいと思います。</p>
学校教育課長補佐	総務課の担当者に、議題を事前に送付するように伝えておきます。 ありがとうございました。

教育長	それでは先進地視察について、今年度は止めるということでよろしいでしょうか。
各委員	「異議なし。」
教育長	④その他 何かありませんか。
教育長	ないようですので、それでは、以上をもちまして令和2年10月第11回八幡浜市教育委員会定例会を終了します。ありがとうございました。

[閉会時刻：午後4時30分]

八幡浜市教育委員会会議規則第15条第2項の規定により、ここに署名する。

令和2年10月12日

教育長 井上 靖  
教育委員 菊池 誠  
教育委員 上田 純子  
教育委員 泉 俊也  
教育委員 山下 貴満